

Magazín Ruralidades y Territorialidades

Volume 1
Number 6 *Jóvenes Rurales: Actores Sociales
para la Transformación Territorial*

Article 6

2020-11-12

Entrevista al Hermano Niky Alexander Murcia Suárez, Rector de la Universidad de La Salle

Oscar Eduardo Garavito
Universidad de La Salle, Bogotá

Follow this and additional works at: <https://ciencia.lasalle.edu.co/mrt>

Citación recomendada

Garavito, Oscar Eduardo (2020) "Entrevista al Hermano Niky Alexander Murcia Suárez, Rector de la Universidad de La Salle," *Magazín Ruralidades y Territorialidades*: No. 6 , Article 6.

Disponible en:

This Artículo de Divulgación is brought to you for free and open access by the Revistas de divulgación at Ciencia Unisalle. It has been accepted for inclusion in *Magazín Ruralidades y Territorialidades* by an authorized editor of Ciencia Unisalle. For more information, please contact ciencia@lasalle.edu.co.

ENTREVISTAS

1

2

3

4

5

Entrevistas:
Entrevista al Hermano Niky
Alexander Murcia Suárez,
Rector de la Universidad
de La Salle
Oscar Eduardo Garavito

Lo que piensan los jóvenes
rurales de su contexto
y su futuro en el campo
Paula A. Forigua Diaz

ENTREVISTA AL HERMANO NIKY ALEXANDER MURCIA SUÁREZ, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE LA SALLE*



Hno. Niky Alexander Murcia
Rector de la Universidad de La Salle

El Proyecto Utopía de la Universidad de La Salle se configura como un Modelo de Educación Superior Rural para la Paz y el Posconflicto. Busca, a través de la educación de alta calidad, transformar la vida de jóvenes rurales afectados por la violencia y la pobreza, contribuyendo a la transformación territorial mediante la inclusión social y productiva.

Óscar Garavito (OG): El proyecto Utopía de la Universidad de La Salle ha influido considerablemente en la regionalización de la educación superior de calidad en diferentes territorios del país. Teniendo en cuenta las brechas socioterritoriales existentes en Colombia, ¿cómo es que el proyecto Utopía contribuye a mejorar las condiciones de desigualdad e inequidad social de la juventud rural? ¿Cuáles podrían decirse que son las nuevas oportunidades para los jóvenes profesionales egresados de Utopía?

Hermano Niky Murcia (HNM): Utopía contribuye en primer lugar generando oportunidades efectivas que les posibilite avanzar como persona, ciudadano y profesional. En segundo lugar, Utopía, como plataforma, le permite generar sueños que se transforman en proyectos de transformación social y económica. Y por último, considero que Utopía posibilita la creación de comunidades

académicas que reflexionan sobre la ruralidad, permitiendo la creación de soluciones a las problemáticas locales, generando nuevas oportunidades y, sobre todo, condiciones para la consolidación de la paz.

OG: Los estudiantes seleccionados por la Universidad para formar parte del proyecto Utopía tienen un perfil claramente definido (principalmente jóvenes campesinos en condiciones de vulnerabilidad, provenientes de lugares afectados por el conflicto armado). En tal sentido, el programa promueve el acceso a la formación profesional, buscando que los egresados regresen a los municipios de origen y contribuyan en la transformación social y económica del territorio. Desde ese punto de vista, ¿cuál es el principal efecto esperado de los jóvenes profesionales egresados del proyecto Utopía en los territorios?

HNM: El principal efecto es que los jóvenes crean en su capacidad de transformar su vida y la de sus comunidades, la cual se trasmite en el desarrollo de múltiples proyectos que transforman su territorio, no solamente desde el punto de vista agrícola, sino desde el fortalecimiento del tejido social y el fortalecimiento de capacidades para orientar el futuro que deseen.

* Entrevistador: Oscar Eduardo Garavito



Foto de Proyecto Utopía, Universidad de La Salle

OG: Por ahora Utopía forma ingenieros agrónomos en su campus de Yopal, Casanare. Pensando que es necesaria la diversidad educativa para el fortalecimiento del conocimiento de nuestros jóvenes rurales, ¿qué se viene para seguir apostando al campo colombiano? ¿Han considerado incluir nuevos programas, y en qué áreas, para ampliar el conocimiento de estos jóvenes rurales? En este mismo sentido, dado que lo rural es mucho más que la agricultura, ¿se han considerado acciones de formación en correspondencia con las capacidades de los territorios rurales?

HNM: Desde su creación, Utopía asumió una mirada integral de la ruralidad, por lo cual condujo a sus líderes a proponer el proyecto Rurpaz (Universidad de La Salle y Ministerio de Educación Nacional, 2014), donde se incluían otros programas que aportaran desde esa mirada. De ahí que el pensar en temas pecuarios, forestales, veterinarios, entre otros, posibilitaría el desarrollo de los territorios desde una mirada de asociatividad y fortalecimiento de las capacidades de las comunidades.

OG: Teniendo en cuenta la orientación de la Universidad por participar y contribuir en la construcción de una paz estable y duradera desde el posconflicto, ¿cómo se promueve el liderazgo social y político en los procesos de formación, de forma tal que los egresados logren aportes directos al desarrollo rural como constructores de una sociedad más equitativa y con mayores oportunidades para el futuro del país?

HNM: El liderazgo social es un rasgo muy importante hoy en día en nuestras comunidades, por lo cual es importante afianzarlo, en primer lugar, desde el testimonio de personas que puedan inspirar; en segundo lugar, desde el desarrollo de habilidades como la oratoria, la presentación de ideas, el desarrollo de proyectos, etc.; en tercer lugar, propiciando espacios de fortalecimiento del proyecto personal de vida que le permita ganar coherencia; y, por último, propiciando la construcción de horizontes que “jalonen” las acciones de las personas, de modo tal que posibiliten crear, mejorar o transformar las condiciones de vida.

Referencia

Universidad de La Salle y Ministerio de Educación Nacional (2014). *Una utopía nacional: hacia un modelo de educación superior rural para la paz y el posconflicto*. Bogotá. <https://ciencia.lasalle.edu.co/cgi/viewcontent.cgi?article=1007&context=libros>